

plaqué de savon. Deux combattants emportaient un bocal de prunes à l'eau-de-vie. On voulut le leur faire restituer : — « Non, dirent-ils ; il nous a envoyé assez de prunes pour que nous puissions garder celles-là. » — Du reste, peu de choses véritablement précieuses furent emportées, ou ne le furent que par des malfaiteurs, dont le peuple, lorsqu'ils étaient découverts, faisait sur le champ justice. Un écritau placé sur leurs cadavres disait tout ce seul mot : VOLEUR.

Le mouvement, sans grande effusion de sang pour un si vaste ensemble, avait été essentiellement moral, plutôt que violent et matériel, mais d'un essor et d'une portée inouie. Il fut semé de traits individuels de courage et d'esprit, d'un caractère tout français, vifs, gais, dégagés, spirituels, polis même au milieu de la bagarre et du tumulte, quelques-uns sublimes. Le plus beau de ces derniers est celui-ci. On voulait sauver un garde municipal. Arrive un homme dans un état d'exaltation, qui s'écrie : — « On a tué mon frère, il faut que je tue quelqu'un pour le venger. » — « Mais en ce cas vous tuerez aussi un frère ! » lui répond un des assistants, qui sauve ainsi la victime. De tels mots font pleurer.

Les gamins de Paris sont une race particulière, unique dans son genre, parfois cruelle par étourderie, par ignorance, par insouciance, comme le sont en général les enfants (*cet âge est sans pitié*), mais étonnante d'audace et d'esprit, et d'un esprit qui n'est qu'à eux. Le plus habile homme du monde et le plus grand génie verrait pâlir le sien à côté du leur. L'un d'eux était sur une barricade, où se trouvait un omnibus. Il entend la fusillade qui vient de son côté. Il n'a pas le temps de descendre. Que fait-il alors ? il se jette dans l'omnibus, en criant : *Complet !* comme le font les conducteurs de ces voitures en hissant un écritau qui porte ce mot, lorsqu'ils n'ont plus de place à donner. Un autre, aux Tuileries, quand on annonça l'abdication, répondit de sa voix de petit Stentor : « — Non ! pas d'abdication, pas de régence ! nous n'en voulons pas ! » traitant ainsi d'égal à égal avec la royauté. Un autre tombe dans une charge de cavalerie, et se voit particulièrement poursuivi par un garde municipal qui y met de l'acharnement et le serre de près. De détour en détour, long-